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□记者 肖璐

红彤彤的春联挂起来，亮晶晶的

糖葫芦令人垂涎，甜蜜蜜的烤地瓜香

气四溢……腊月二十二一大早，阿鲁

科尔沁旗乌兰哈达乡杏树村大集热闹

非凡，摊贩们的叫卖声此起彼伏，处处

洋溢着喜气洋洋备年货、张灯结彩迎

新年的热闹氛围，浓浓年味扑面而来。

尽管受强寒潮影响，气温有所下

降，但丝毫没有影响大家逛集市的兴

致，大集贯穿杏树村整条主街道。“中

国红”是这条街的主色调，摊位上摆满

了大红灯笼、中国结、春联，摊主们忙

得不可开交。“这红彤彤的春联看着就

喜庆，把过年的氛围直接拉满。”前来

采购春联的顾女士说，她挑选了一副

“虎啸深林增瑞气 兔驰沃野益新风”

的春联，希望在新的一年“红”运当头、

大展宏“兔”。

集 市 上 的 吆 喝 声 是 一 道 靓 丽 风

景。“大柚子，5 块钱一个，不好吃不要

钱，走过路过不要错过。”“苞米，热乎

苞米。”“磨剪子来，戗菜刀。”“冰棍、雪

糕 。”“ 冰 糖 葫 芦 …… 小 伙 儿 来 一 根

啊。”……熙熙攘攘的集市、此起彼伏

的叫卖声，夹杂着赤峰特有的乡音，来

赶集的老百姓一圈逛下来，收获满满。

长达百米的集市，各类年货令人

眼花缭乱。从烫金的春联、“福”字，到

各色土味零食、糕点、新鲜果蔬，再到

柴米油盐、鞋帽服饰，可谓五花八门，

满足了赶集百姓一站式购物需求。“赶

大 集 备 年 货 就 得 买 点 咱 们 本 地 的 特

色，小年到了，吃上糖瓜粘才有童年的

味道。这里的年货食品不像超市店铺

里的那么精致，但吃起来回味悠长。”

吴先生采购了不少年货，又买了几块

糖瓜粘。他说，阿旗最近降温明显，但

数九寒冬挡不住百姓的热情，因为赶

大集收获的不仅仅是年货，更多的是

对传统年味的追寻，在熙熙攘攘中找

回久违的乡土气息和童年味道。

在赶集的人群里，除了本地百姓，

还有很多来自外地的市民。很多人都

是开着私家车到集市购买鸡鸭鱼、牛

羊肉等当地土特产，还有的人干脆就

是来农村大集凑热闹的。一声声吆喝

让整个集市充满了生机，所有这一切

汇集在一起，成了年的滋味。

大集传承和谱写着新春序曲，也

奏 响 了 每 一 年 春 节 的 新 篇 章 。 赶 大

集，真的会让人感受到：过年了！

记者手记：

赶大集是刻在人们骨子里的乡
情，是对传统的回味。农村春节赶集，
赶的是一种寄托、一种情怀、一种过年
的仪式感。

热热闹闹地赶个集吧，品品民俗、
触摸儿时的记忆，感受大街小巷浓浓
的喜庆气氛，感受大集里的年味与乡
情。

赶大集赶大集 备年货备年货
红红火火迎新年红红火火迎新年

□记者 宋玉静

本报讯 1月11日，“金枝连朔漠——

下嫁 赤 峰 地 区 的 清 代 公 主 历 史 文 物

展 ”在 赤 峰 博 物 馆 西 临 展 厅 正 式 开

展。展览持续 3 个月，分为“百年姻盟”

“建设塞北”“崇佛惟孝”“公主文化”四

个 单 元 ，共 展 出 清 公 主 文 物 100 余 件

组。展品包括公主朝服、配饰，清代官

窑瓷器，清代佛教文物及生活用品等，

多 方 面 展 现 公 主 厘 降 塞 外 的 草 原 生

活。

为向观众阐释展览所蕴含的深层

文化内涵，理解展览深度，主办方还将

陆续推出与展览相关的学术讲座与社

会教育活动。

清代赤峰地区为塞外重地，属于

内札萨克蒙古中昭乌达盟、卓索图盟

的 游 牧 地 。 清 政 府 为 了 维 系 与 蒙 古

各部的关系，实行了长达百年的满蒙

联姻政策。据不完全统计，清皇室先

后有二十多位后妃出自蒙古，四十多

位 公 主 下 嫁 蒙 古 各 部 。 从 清 太 祖 努

尔哈赤到乾隆年间，先后有七位公主

奉 旨 下 嫁 至 赤 峰 地 区 。 满 蒙 联 姻 政

策在疆域开拓、民族融合、社会治理、

文 化 建 设 等 方 面 都 起 到 了 重 要 作

用。同时，汉、蒙、满等民族在共同的

政 治 、经 济 和 文 化 生 活 中 ，建 立 起 更

为亲密的联系，增进了对统一多民族

国家的认同，推动了中华民族共同体

的发展壮大。

“金枝连朔漠——下嫁赤峰地区的清代公主历史文物展”正式开展

□记者 石铁鑫

本报讯 1 月 16 日 上 午 ，内 蒙 古 自

治区第十四届人民代表大会第一次会

议圆满完成各项议程，在呼和浩特胜利

闭幕。

自治区党委书记、人大常委会主任

孙绍骋主持会议并讲话。

会议表决通过了关于政府工作报告

的决议、关于自治区 2022 年国民经济和

社会发展计划执行情况及 2023 年国民

经济和社会发展计划的决议、关于自治

区 2022 年预算执行情况和 2023 年预算

的决议、关于自治区十三届人大常委会

工作报告的决议、关于自治区高级人民

法院工作报告的决议、关于自治区人民

检察院工作报告的决议。

在四天半的会期里，我市代表团以

高度的政治责任感和饱满的政治热情，

认真行使宪法和法律赋予的职责，严守

会风会纪，积极为内蒙古建言、为赤峰

发声、为人民代言。本次会议期间，赤

峰代表团代表共提交议案 8 件，经大会

主席团决定，全部作为议案办理，占大

会议案总数的 44.44%，同时还提交建议

124 件。

大会在雄壮的国歌声中结束。

自治区十四届人大一次会议胜利闭幕

新春走基层□记者 蒙慧林

寒冬腊月，旺火更燃。腊月二十三是北方的小

年，各地有着纷繁多样的过年习俗。而不同民族之

间也有着不同的过年习俗，体现出的是别具一格的

特色年味。对于蒙古族来说，这一天是祭灶、扫尘、

吃灶糖的日子，也是蒙古族传统文化中送火神的年

火日。1 月 14 日，巴林右旗一场民族特色浓郁的蒙

古族集体祭火仪式在旗青少年活动中心举行，数百

名群众共同参与，感受民族风情，表达心中最美好的

祝愿。

活动现场，身着传统服饰的蒙古族群众一早便

准备好祭祀用品，从四面八方来到这里。上午 10
时，集体祭火仪式正式开始，主持人庄重地宣读着

祭祀词，放有木柴的图拉嘎被点燃。与此同时，前

来参加祭火仪式的蒙古族群众怀着对新年的美好

憧憬，顺时针围绕图拉嘎旋转，纷纷将准备好的炒

米、奶酪、奶酒、羊肉等祭品投入火中祭祀圣火，祈

求家庭幸福、万事如意，祈盼祖国繁荣昌盛、人民幸

福安康。

祭火，俗称祭灶，是蒙古族最古老的祭祀活动之

一，这一习俗已沿袭近千年。祭火活动不仅丰富了

当地百姓的精神文化生活，还吸引了众多外来游客的

关注和参与，使当地的民俗和文化得到更广泛宣传。

巴林右旗历来重视民族民俗文化的传承和发

扬。目前，举行集体祭火仪式已成为巴林右旗广大

群众重要的活动之一，也逐渐成为巴林右旗重要的

民族节庆文化品牌，不仅拓展了民族文化贴近现实、

服务群众的新领域，增强了巴林右旗人民群众对民

族文化的认同感、自豪感，进一步铸牢了中华民族共

同体意识，还对全旗深入打造文化品牌、推动文旅产

业融合发展起到了积极的推动作用。

记者手记：

祭火仪式是民族风俗文化，蒙古族有着源远流
长的祭火习俗，熊熊的火焰象征着希望、象征着文
明、象征着幸福火热的生活。蒙古族把炉灶看作是
家业兴旺的香火与象征，所以腊月二十三的圣火祭
祀比平常祭火灶更为隆重。为进一步弘扬蒙古族
传统文化，保护和传承蒙古族祭火习俗，满足广大
人民群众祭火愿望，巴林右旗每年都会举办集体祭
火活动，以此来表达对火及大自然的崇敬与尊重，
祈盼祖国繁荣昌盛、社会和谐进步、各族人民吉祥
安康。
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□记者 王丽超

本报讯 1 月 16 日，市政协党组班

子召开 2022 年度民主生活会。市政协

党组书记、主席苏雅勒其其格主持会议

并作总结讲话。市委督导组有关同志

到会指导并点评。

会前，市政协党组认真组织学习研

讨，广泛征求意见建议，深入开展谈心

谈话，全面检视剖析问题，从严从实准

备对照检查材料，为高质量开好民主生

活会做了充分准备。

苏雅勒其其格代表市政协党组班

子作了对照检查，带头作个人剖析，主

动接受批评。党组其他同志逐一对照

检查，开展互相批评。

党组成员邱文博、于凤先、林晶华、

郭玉强、王立恩、彭士明逐一对照检查，

开展互相批评。

市委督导组有关同志在点评中对

这次民主生活会给予充分肯定，强调市

政协党组班子要以此次民主生活会为契

机，认真履职，将民主生活会的成果逐项

列出、逐项落实。

苏雅勒其其格在总结讲话中指出，

这次民主生活会查找问题从严从实，自

我批评严肃认真，剖析问题直面要害，

达到了预期效果。

苏雅勒其其格强调，要以此次民主

生活会为契机，全面加强政协党的建

设，要坚定站稳正确政治立场，认真贯

彻落实中央和自治区党委、市委的各项

决策部署，确保市政协事业始终沿着正

确方向前进；要强化理论武装，党组班

子要带头学习；要始终坚持履职为民，

党组班子要带头践行以人民为中心的

发展思想，坚持协商为民、监督为民，深

入基层、深入群众开展志愿服务活动，

办成更多民生实事；要着力提升履职能

力，为助力赤峰高质量发展贡献智慧力

量；要持续推进自身建设，推动党组织

建设全面进步、全面过硬。

市政协副主席白洪波、韩勇、郜昕

煜列席会议。

市政协党组班子召开2022年度民主生活会

选“福”字。肖璐 摄

买干果买干果。。

集体祭火仪式集体祭火仪式。。蒙慧林蒙慧林 摄摄

新华社北京1月16日电 中共中央总

书记、国家主席、中央军委主席习近平 16
日上午在人民大会堂同各民主党派中央、

全国工商联负责人和无党派人士代表座谈

并共迎新春。习近平代表中共中央，向各

民主党派中央、全国工商联新当选的领导

班子成员表示热烈祝贺，向各民主党派、工

商联和无党派人士，向统一战线广大成员

致以诚挚问候和新春祝福。他强调，2023
年是学习贯彻中共二十大精神的开局之

年，希望和挑战并存。希望大家全面学习

贯彻中共二十大精神，以更加奋发有为的

精神状态履职尽责，在凝心聚力、服务大局

上发挥更大作用，动员激励广大成员和所

联系群众为推进中国式现代化而团结奋

斗。

全国政协主席汪洋，中共中央政治局

常委王沪宁、丁薛祥出席。

民革中央主席郑建邦、民盟中央主席

丁仲礼、民建中央主席郝明金、民进中央主

席蔡达峰、农工党中央主席何维、致公党中

央主席蒋作君、九三学社中央主席武维华、

台盟中央主席苏辉、全国工商联主席高云

龙先后发言，分别介绍了各民主党派、工商

联在中共中央亲切关怀和大力支持下，顺

利召开全国代表大会、圆满完成换届工作

情况以及下一步工作打算。无党派人士代

表席南华也作了发言。他们表示，将以习

近平新时代中国特色社会主义思想为指

导，深入学习贯彻中共二十大精神，深化政

治交接，全面推进自身建设，积极履职尽

责，为实现中共二十大确定的目标任务而

团结奋斗。

在认真听取大家的发言后，习近平发

表了重要讲话。他表示，再过几天，就是中

华民族传统节日春节了。很高兴与大家欢

聚一堂，共迎新春、畅叙友谊、共商国是。

习近平指出，2022 年是党和国家发展

史上极为重要的一年，也是我们党明确提

出统一战线政策 100 周年。各民主党派深

入开展“矢志不渝跟党走、携手奋进新时

代”政治交接主题教育，不忘合作初心、弘

扬优良传统，思想政治共识更加牢固。各

民主党派中央和无党派人士围绕改革发展

稳定中的重大课题深入调研、开展民主监

督，为中共中央科学决策、有效施策提供了

重要参考。全国工商联推动实施“万企兴

万村”行动，引导民营企业积极履行社会责

任、实现高质量发展。他代表中共中央向

大家表示衷心感谢。

习近平强调，坚持中国共产党领导，始

终同中国共产党同心同德、团结奋斗，是多

党合作的根本政治基础。 （下转第三版）
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□记者 石铁鑫

本报讯 1 月 16 日下午，市委书记

万超岐到自治区发改委，就今年重点

项 目 推 进 有 关 事 宜 进 行 协 调 对 接 。

自 治 区 发 改 委 主 任 龚 明 珠 出 席 对 接

座 谈 会 ，副 主 任 何 杰 、张 永 军 参 加 座

谈。

座谈会上，市发改委主要负责同志

汇报了全市重点项目建设情况和今年

项目谋划储备以及前期手续办理情况，

自治区发改委相关处室负责同志对相

关事项进行了逐一回应。

万超岐向自治区发改委对赤峰市

经济社会发展给予的大力支持表示衷

心感谢。他说，过去一年，在自治区发

改委的有力指导下，赤峰市克服困难、

紧抓快干，实施了一批带动性强的重

要 项 目 ，为 今 后 发 展 奠 定 了 坚 实 基

础。2023 年赤峰市将全面贯彻落实自

治区党委十一届五次全会暨全区经济

工作会议精神，贯彻落实自治区两会

精神，抢抓机遇，大干快上，加快实施

一批产业延链补链、新能源开发、基础

设施建设和社会事业发展方面的重大

项 目 ，力 争 全 年 总 投 资 实 现 较 大 突

破。希望自治区发改委在“十四五”规

划中期评估和调整、重点项目对接审

批等方面继续给予支持指导，赤峰市

将加强汇报沟通，全力做好前期准备

工作，力促项目早日落地开工、投产达

效。

龚明珠表示，去年赤峰市千方百计

克服疫情冲击影响，大抓项目建设，促

进经济平稳运行，取得新的成绩。自治

区两会刚刚结束，赤峰市第一时间与发

改部门进行对接协调，充分体现出市

委、市政府落实党委政府要求，抓项目、

促发展的坚定决心。发改部门将按照

自治区决策部署，围绕建设赤峰、通辽

“双子星座”，研究出台具体支持措施；

围绕强化赤峰的区位优势和发展潜力，

加强向上协调对接，争取更多支持政

策；围绕赤峰发展所需，支持赤峰重点

项目规划立项和实施，发展新能源，改

善交通、通讯、水利等方面以及民生领

域重要基础设施条件，助力“六个赤峰”

建设。

自治区发改委办公室、投资处、环

资处、产业处、民营经济处、社会处、规

划处负责同志，市发改委、驻呼办负责

同志参加座谈。

万超岐到自治区发改委
协调对接重点项目推进工作


